

Foto tomada de Periódico A.M.

De acuerdo a reportes de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), el nivel de los vasos de captación en nuestra entidad, de manera general, se encuentra en 82 por ciento; sin embargo, se tiene identificadas **12 presas que están al 100 por ciento de su capacidad** en las regiones hidrológicas Lerma (12) y Pánuco (26).

La **presa Constitución 1917**, la más grande de la entidad (con 69.86 millones de metros cúbicos), alcanzó 73.3 por ciento; en tanto que la de San Ildefonso, con 52.75 millones de metros cúbicos, se encuentra a 85.9 por ciento. Los datos corresponden al 31 de agosto 2016 por lectura de embalse.

Las infraestructuras que están totalmente llenas son: San Miguel Tlaxcaltepec, Santiago Mexquititlán, El Tecolote (en Amealco); El Carmen, Pirules y Jesús María (en El Marqués); San Pedro y El Zorrillo (en Huimilpan); El Coto y Puerta de Alegrías (en San Juan del Río); La Soledad (en Colón), y la Presa Jalpan en el municipio del mismo nombre.

Cabe señalar que la región hidrológica Pánuco se alimenta por la corriente del río San Juan, cuyo cauce se origina en el Estado de México desde el arroyo Ñadó y en la presa de Huapango, y atraviesa los municipios de Amealco, San Juan del Río y Tequisquiapan.

San Juan del Río y Amealco

La presa San Ildefonso, en Amealco, cuando vierte, genera un cauce que llega hasta la derivadora Lomo de Toro como donde la corriente se desvía hacia la presa Constitución 1917 o sigue su camino por la zona urbana. De acuerdo a datos de Protección Civil Municipal en San Juan del Río, el cauce tiene capacidad para llevar hasta 130 metros cúbicos por segundo sin generar afectaciones a la población, pero cuando sobrepasa este nivel pueden registrarse daños en zonas habitacionales.

“Tenemos coordinación con la Comisión Nacional del Agua, y se nos informa cuando vienen corrientes de agua fuertes desde Amealco; se procura que las maniobras se realicen de noche, pues se llega a presentar que el cauce cubre algunos pasos peatonales. La presa Constitución y todo lo que pasa en San Juan se ve directamente afectado por lo que ocurre río arriba, desde el Estado de México y Amealco”, destacó Fernando Zamorano Estrella, director de **Protección Civil.**”

La Estancia

Una de las zonas de mayor conflicto en San Juan del Río es el área de restaurantes en la comunidad de La Estancia; durante la pasada administración, cuando la presa Constitución alcanzó niveles de 90 por ciento, la Unidad Municipal de Protección Civil por instrucción de la Comisión Nacional del Agua, realizó el desalojo de los prestadores de

servicios debido a los riesgos que enfrentaban.

Aunque dichos negocios están asentados sobre una zona federal y carecen de la legítima propiedad de la tierra, la dependencia federal no solamente ha permitido el asentamiento de los giros, sino que además se ha mantenido las prácticas de pesca que también están prohibidas en la zona.

Tequisquiapan

Durante la semana pasada, autoridades de la Unidad Municipal de Protección Civil realizaron trabajos para desfogar la presa Centenario que históricamente ha generado inundaciones en el centro de Tequisquiapan. En el reporte anterior, el vaso de captación estaba por encima de 90 por ciento, actualmente está a 85.7 por ciento y cuenta con una capacidad de 8.99 millones de metros cúbicos.

1° de septiembre de 2016

Fuente: *Periódico A.M.*

Nota de Guillermo Contreras